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李世杰：这些成果的取得，都是值得
肯定的。一直以来，海南实行最严格的生
态环境保护制度，不断创新生态文明体制
机制，加快建设国家生态文明试验区。

2023年 11月，海南热带雨林国家
公园2021年度GEP核算结果出炉——
由 2019 年度的 2045.13 亿元提升至
2068.39亿元，单位面积GEP由2019年
度的0.46亿元/平方公里增长到0.48亿
元/平方公里，较2019年度增长1.14%，
海南热带雨林生态保护成效，让绿水青
山的“身价”不断提升。

2023年8月份，我省首笔“GEP贷”
落地白沙黎族自治县，共50万元的贷款
顺利到达企业账户。白沙是经济发展相
对落后、但生态资源比较丰裕，GEP贷
有助于激活白沙这样缺乏资本、人才等
要素的市县地区的经济动能，赋能生态

资源可持续开发与保护，助力全省区域
经济均衡发展。

海南要争当“双碳”优等生，确立了
在全国率先实现碳达峰和碳中和的总目
标。对于没有经历工业化过程且未来又
需要适度发展高新制造业的海南而言，
需要从底层制度层面搭建有助于绿色低
碳、循环发展的现代化产业体系和绿色
生产体系。由此可见，在全省建立面向
重点行业产品的碳足迹核算与认证标
准，是推动全省双碳工作和绿色转型向
纵深推进的基础性工作。

今年我的建议是，在既往良好的工作
基础上，进一步强力推动全省GEP核算体
系运行，持续优化完善海南GEP监测和评
估体系；在广泛调研的基础上，梳理、制定
海南主要生态产品目录清单；着力推动各
市县建立GEP成果动态发布机制。

代表委员聚焦建设美丽海南，争创美丽中国先行区——

厚植高质量发展的绿色底色

丁晖：此刻我们的会场就位于海口
江东新区，就从江东新区说起。映入眼
帘的装配式建筑、光伏屋顶、花园式办公
楼，都是江东新区低碳园区打造的体
现。江东新区自设立以来，紧盯国家生
态文明试验区的展示区和“低碳新城”建
设目标，将绿色低碳植根于园区建设发
展，走高质量发展之路，不断刷新生态建
设成就。园区稳步推进能耗“双控”向碳
排放总量和强度“双控”转变，柏埔河碧
道顺利纳入碳普惠示范公园试点，海南
能源交易大厦、海口金融中心、省中医院
江东新院区等一批绿色建筑、低碳设施
顺利建成，园区绿色低碳发展质量和碳
汇能力不断增强。

一直以来，海口始终致力于推动绿
色低碳转型，努力实现美丽与发展双
赢。比如，海口国家高新区通过发挥生
物医药、降解塑料等重点行业、重点产业
链优势，完善园区减污、降碳、节能等领
域制度安排，加快打造“无废药谷”以及
全生物降解塑料绿色产业聚集区，成功
入选全国首批减污降碳协同创新试点。
威特电气等3家企业入选国家绿色工
厂，金盘科技成为全省首家获认证的“零
碳工厂”。

作为全国第一个将红树林引入市
区绿化的城市，海口主要采取“湿地+红
树林保护模式”“湿地+退塘还林（湿）模
式”“湿地入城+生态修复模式”等三种
模式开展红树林生态保护修复工作。
2021 年 以 来 ，全 市 共 新 种 红 树 林
2201.35 亩，修复现有红树林 3992.15
亩，清退养殖塘4150亩。随着红树林

及湿地生态系统功能不断增强，生态
平衡健康稳定，每到冬季红树林中万
鸟起舞，近千株红树林中的“大熊
猫”——红榄李蓬勃生长，物种丰富度
明显增强，湿地生态功能、生物多样性
不断向好发展。

蓝天、碧水、净土，要怎么样确保生
态环境只能更好、不能变差，海口在思考
也在实践。一直以来，海口坚持生态优
先理念，立足长效、标本兼治，纵深推进
国家生态文明试验区建设。2023年空
气质量优良率为 97.5%，综合指数为
2.22，环境空气质量位列全国168个重
点城市第一。海口湾、五源河分别入选
全国美丽海湾、全国美丽河湖，2023年
市县污染防治攻坚战成效考核获“优秀”
等次，名列全省第一。

海口的绿色发展也在加速推进，公
务、公交、出租新增车辆新能源汽车占比
100%，去年新能源汽车推广超6.7万辆、
增长 41%，保有量占有率高出全国
8.7%，被纳入全国公共领域车辆全面电
动化先行区试点城市。

而海口利用城市内的边角、零星闲
置地块打造成“口袋公园”，也为市民实现

“推窗见绿，出门入园”的优美生活环境。
2023年全市建成开放20个“口袋公园”，
累计已建成162个“口袋公园”。

接下来，海口将以更高站位、更宽视
野、更大力度谋划推进生态环境保护工
作，全方位打好蓝天、碧水、净土保卫战，
纵深推进国家生态文明试验区建设，厚
植高质量发展的绿色本底，打造人与自
然和谐共生的“海口样板”。

主持人：报告提出，要“更高标准建设生态文明”，包括整治环境突
出问题、实施标志性工程、推进“双碳”工作 3 个方面。请问丁晖代表，
针对这3个方面，过去一年海口有什么收获？今年有哪些打算？

张建民：过去我一直建议热带雨林
国家公园要加强与国家相关主管部门沟
通协调，加快完成规划编制、勘界立标、
资产登记等工作，强化基础设施建设，推
动总体规划和相关法规尽早出台，促进
更加“有章可循”。同时要优化国家公园
管理机构设置，全面梳理完善国家公园
运行管理各环节及生态保护、科学研究
等领域的制度办法，夯实工作基础，规范
国家公园管理机构的职责，优化工作运
行机制。

2023年8月出炉的热带雨林国家公
园总体规划，通过封禁保护、自然恢复、
人工促进恢复、重点生态区人工林改造
等措施，提升热带雨林自然生态系统的
多样性、稳定性、持续性。其中包括到
2030年，退出商品性经营的人工林不低
于500平方公里，破解热带雨林碎片化
问题，以实现自然生态系统原真性和完
整性保护，这对于热带雨林国家公园整
体的保护和建设有着非常重要的意义。

我们也知道，海南长臂猿是国家一

级重点保护珍稀动物，仅生活在雨林公
园范围内，高度依赖热带雨林生态系统，
是海南热带雨林生态系统健康状况的

“晴雨表”，也是雨林公园最受关注的旗
舰物种。相信规划的发布，能够更好地
保护海南长臂猿的栖息环境，还它们一
个更为温馨的家园。

今年政府工作报告提出：“启动热带
雨林国家公园人工林处置一期项目”，这
也是个好消息，将极大有利于推动热带
雨林国家公园自然生态系统的保护和修
复，使国家公园的建设更全面、更系统、
更完整。

我也建议可以在坚持保护优先的前
提下适度加以科学合理利用。比如优化
资金投入机制，在科学论证、有效管控的
基础上，有限度运用市场化手段，有效整
合旅游资源，打造游玩体验、度假休憩、
科研科普、主题宣教等一体化、多样性园
区。因地制宜发展绿色种植、养殖业，提
高生态经济效益，惠泽园区百姓生活，促
进热带雨林国家公园可持续发展。

杨荣辉：热带雨林国家公园是国宝，
是水库、粮库、钱库，更是碳库。近年来，
位于海南热带雨林国家公园腹地的昌江
王下乡，积极探索“两山”转化路径，通过
打造“黎花里”文旅小镇项目，走出了一
条绿色、可持续、高质量发展的路子。

如今，王下乡良好的生态已经成了
“聚宝盆”，“黎花里”文旅小镇已累计接
待访客50万余人次，居民人均年收入相
比3年前增长了近3倍。

看到生态优势不断转化为经济优

势，王下乡的居民们也意识到守护好绿
水青山的重要性，纷纷主动参与到生态
环境保护中来。

2023年以来，王下乡黎山麓驿站、
十里画廊森林防火瞭望台等7个基础设
施项目竣工投用，更是成为重要的旅游
卖点。我们将继续守护好生态资源这个

“金饭碗”，将热带雨林养护、产业多元发
展、生态环境效益变现有机结合，厚植绿
色发展的靓丽底色，让更多群众在家门
口吃上舒心的“旅游饭”。

主持人：今年的省政府工作报告中提到“出台具有海南特色、陆海统
筹的省级生态产品总值（GEP）核算地方标准”“首笔 GEP 贷”落地等内
容。去年省两会期间，李世杰委员提出了与“GEP核算”相关的建议，今
年这项工作成果落地了，您有什么想说的？

主持人：说到热带雨林国家公园，政府工作报告中还有一个好消息：
“热带雨林国家公园总体规划公布实施，勘界立标一期工作完成”。一直
以来，张建民委员都很关注热带雨林国家公园的建设，看到报告中所讲
的成效，此刻想到了什么？

主持人：过去的一年，我们的生态环境质量持续改善，为公众提供了
越来越多的优质生态产品。王下乡靠着端好“生态碗”、吃上了“旅游
饭”，杨荣辉代表，你对此有何感受？

主持人：听完4位嘉宾的讲述，其中的很多细节，让我对海南更高标
准建设生态文明有了更清晰的理解和认识。实际上，海南一直坚持生态
立省不动摇，持续以更大的决心和力度推进生态环境保护和生态文明建
设工作，牢固树立和全面践行绿水青山就是金山银山的理念，持续纵深
推进生态文明建设，厚植高质量发展的绿色底色。人不负青山，青山定
不负人。

航拍海南热带雨林国家航拍海南热带雨林国家
公园五指山片区公园五指山片区。。

本报记者本报记者 李天平李天平 摄摄
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代表委员纵横谈

人与自然和谐共生的故事，如何演绎？和往
年一样，在今年的省政府工作报告中，“绿色”“低
碳”等字眼频频出现。

这一年，海南生态环境质量继续保持全国一
流，首笔GEP贷、首单蓝碳交易落地，热带雨林国
家公园总体规划公布实施，平均每卖出2辆新车
中就有1辆是新能源汽车，装配式建筑面积占新
建建筑比例超70%……这些成绩，都是我省绿色
低碳转型纵深推进的成果。

海南日报记者化身主持人，邀请海口市市长
丁晖，昌江黎族自治县王下乡党委书记杨荣辉，海
南大学经济学院院长李世杰，财政部海南监管局
党组书记、局长张建民等代表委员，围绕探索贯通
生态保护、增值、变现全过程的有效机制，建设美
丽海南，争创美丽中国先行区，打造绿色低碳发展
高地等话题进行探讨。

主持人

海南日报记者刘梦晓

嘉宾

省人大代表、海口市市长丁晖

省人大代表、昌江黎族自治县王下乡党委书记杨荣辉

省政协委员、海南大学经济学院院长李世杰

省政协委员，财政部海南监管局党组书记、局长张建民


